

Zeitschrift:	Mobile : la revue d'éducation physique et de sport
Herausgeber:	Office fédéral du sport ; Association suisse d'éducation physique à l'école
Band:	6 (2004)
Heft:	1
Rubrik:	Vitrine

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Symposium

Images et mots croisés

Àvec le symposium «Les médias dans l'enseignement et l'apprentissage du sport», Macolin a une nouvelle fois fait œuvre de pionnier. Organisée fin novembre par Peter Wüthrich et son équipe, cette manifestation fait partie des conférences internationales les plus intéressantes proposées jusqu'ici. Dans le cadre de ce congrès radicalement différent des rencontres d'«insiders» si répandues dans les milieux du sport, les participants ont pu assister à une succession de conférences d'un rare niveau dont la portée allait bien au-delà du pré carré du monde sportif.

Qu'avait-il de plus qu'un autre, ce symposium? Sa particularité tient sans doute à la structuration des journées, à l'équilibre du programme concocté. La matinée et l'après-midi commençaient toujours par une conférence donnée par un spécialiste extérieur au monde du sport. Parmi eux figuraient notamment Martin Heller (Expo 02), Christian Doelker (Université de Zurich), Yvo Kummer (journées cinématographiques de Soleure), Rolf Arnold (Université de Kaiserslautern) et Josef Wiemeyer (Université de Darmstadt). Leurs interventions étaient suivies par une seconde conférence, donnée cette fois par un spécialiste du sport. A celle-ci succédaient des ateliers thématiques. L'occasion idéale de discuter, d'approfondir certains sujets et de se tenir au courant des dernières avancées technologiques (par ex. Dartfish), présentées par des spécialistes.

Même si les médias ne remplaceront jamais la présence du média qu'est l'être humain, riche de sa personnalité et de son vécu, des images bien mises en scènes peuvent fasciner et faciliter une perception globale. Les médias ont un pouvoir extraordinaire, qui peut aller jusqu'à la manipulation. Mais, même s'ils peuvent illustrer et relativiser le message, c'est souvent le verbe – et le charme journalistique – qui donnent de l'impact à celui-ci. Comme on a pu s'en rendre compte lors de l'atelier vidéo, la parole et l'image, enfin réconciliées et portées par la magie de la musique, peuvent s'avérer très utiles pour l'enseignement et l'apprentissage du sport.

Ce symposium qui a réuni plus de 100 participants venus de toute l'Europe s'est conclu en apothéose avec la fascinante conférence de Roger de Weck sur le «jeu des médias». (Hz.)

Photo: Ueli Känzig



Le symposium sur les médias a permis l'échange d'idées et la découverte de nouveaux moyens audiovisuels. Fascinant, si l'on en croit l'expression peinte sur les visages de ces deux participants.

Superdécathloniens au placard!

Ce sont les dieux du stade et l'un d'entre eux – le meilleur – va être sacré roi. Leur lutte pour la couronne est empreinte d'une intensité dramatique qui, au fil des épreuves, n'en finit pas de s'émulsifier. Voyez comme ils sont bien proportionnés, ces décathloniens: grands et musclés, rien à voir avec ces espèces d'échalas que sont les coureurs de fond, ni ces tas de graisse auxquels ressemblent certains lanceurs de poids. Et les femmes dans tout ça? On retrouve chez elles les mêmes qualités que chez leurs homologues masculins, mais elles doivent, les pauvres, se contenter d'un «simple» heptathlon pour en faire la démonstration. Pourtant des indices portent à croire qu'elles ne vont pas tarder à rajouter les trois disciplines qui manquent à leur palmarès. L'égalité progresse en direction du but visé, n'en déplaise aux nostalgiques du patriarcat. Ce jour-là, il faudra encore trouver une formule épicène, qui soit acceptable. Mais ça, c'est une autre histoire.

Une fois l'an, le décathlon se métamorphose en super-décathlon, épreuve reine qui réunit le gotha du sport suisse. Vous avez dit «super»? En moins de deux décennies, ce petit préfixe latin est devenu un adjectif à part entière. Une formule à la mode qui s'est mise à fleurir dans le langage courant et qui intensifie, voire surintensifie, tout ce qu'il qualifie. Ainsi au fil des ans, l'original est devenu caricature: le décathlon s'est transformé en super cirque où les artistes du sport se déguisent en fous du roi, en super farce qui fait systématiquement fuser les rires. Les voici qui s'approchent, tels de super combattants sumo: l'imposante Werner et le minuscule Sepp. L'issue du combat ne fait aucun doute. Mais peut-être Goliath laissera-t-il gagner David, histoire de souligner l'absurde du tout? Super! Et lorsqu'un des concurrents plante son go-kart dans la bande, rate sa prise ou manque son tir, c'est pas grave, bien au contraire! Le public en redemande...

Mais, aujourd'hui, les fans de ce sitcom sportif ont le blues, car cette année, le super-déclathlon passe à la trappe. Finie la rigolade! La société Hallenstadion a jeté l'éponge. Pour des questions d'argent. Car, au fond, c'est de cela qu'il s'agit. D'argent pour la bonne cause. D'argent pour aider les pauvres sportifs. La gaudriole coûte trop cher, a décreté le Hallenstadion, anéantissant du même coup les espoirs de l'aide sportive.

Mais pas de panique! Un méga-décathlon est sûrement en train de couver quelque part. D'ici peu, on va bientôt pouvoir se marrer à nouveau, au profit de l'aide sportive. Elle en a grand besoin.

D'Artagnan



Championnat d'Europe de kinball

Une première pour l'équipe suisse

Au mois de décembre dernier s'est déroulé le championnat européen de Kinball à Angers en France. L'équipe suisse était formée de maîtres d'éducation physique valaisans qui avaient découvert les subtilités de ce jeu lors d'un cours de perfectionnement.

Le kinball, créé au Canada au milieu des années 90, fait toujours plus d'émules. Le Japon et le Canada en sont les fers de lance et on dénombre déjà 500'000 adeptes à travers le monde.

En Suisse, le kinball se développe surtout à l'école, car il correspond à des objectifs sociaux primordiaux: le respect de l'adversaire et de l'arbitre et la coopération dans l'équipe. Le concept du jeu favorise le plaisir de jouer et permet aux joueurs plus faibles de s'intégrer sans problème.

Notre «jeune» équipe nationale ne fait pas encore partie de l'élite européenne. Elle a du reste terminé au dernier rang, non sans rapporter dans ses bagages le trophée de l'esprit sportif!

Plus d'infos sous: www.avmep.ch

Journée suisse du sport scolaire 2004

Direction Coire!

La 35ème journée du sport scolaire aura lieu le mercredi 9 juin 2004 à Coire. C'est une première dans les Grisons! Le programme comprend dix disciplines: badminton, basketball, agrès, handball, athlétisme, course d'orientation, natation, volleyball, unihockey et l'estafette polysportive. Les compétitions, excepté les agrès (Felsberg) et la course d'orientation (Fürstenwald), se dérouleront dans les complexes sportifs municipaux et cantonaux de la ville de Coire.

L'inscription s'effectue par le biais des responsables des offices des sports de chaque canton.

Plus d'infos sous: www.schulsporttag.ch

Concours

Prix Challenge 2004 pour les jeunes

Pour la onzième année consécutive, l'assurance-maladie Sanitas distribuera le prix Challenge aux associations sportives de Suisse qui s'engagent en faveur du sport pour les jeunes. Chaque année, les vainqueurs des 14 régions nationales sont récompensés par un montant de 5000 francs. Depuis 2003, un grand gagnant national est choisi parmi tous les vainqueurs régionaux et reçoit la coquette somme de 10'000 francs.

Les prix sont investis par les clubs et les associations pour la réalisation de projets novateurs susceptibles d'éveiller chez les enfants et les jeunes la passion pour le sport. Une commission formée de sportifs d'élite, de journalistes sportifs, de représentants du monde économique et du monde politique élisent les meilleurs projets dans chaque région. Le vainqueur national est quant à lui choisi par un jury de personnalités de premier plan qui comprend entre autres la skieuse Corinne Rey-Bellet, le présentateur de télévision Roman Kilchspurger et l'arbitre international de football Urs Meier.

Les associations sportives suisses peuvent s'annoncer à l'adresse suivante: challenge@zh.sanitas.com

Plus d'infos sous: <http://www.sanitas.com>

Union européenne et sport

Les Latins trop statiques

Les citoyens de l'UE pratiquent plus l'art du zapping et du surf informatique que celui de l'effort physique. Les Nordiques se montrent par contre moins sédentaires que leurs compatriotes du Sud. La plupart, enfin, pratique son sport de façon non encadrée. Telles sont les idées principales qui ressortent d'un sondage réalisé durant le mois de septembre 2003 dans 16 pays de l'Union.

Commandité par la Direction générale «Education et culture» de la Commission européenne, ce sondage visait à en savoir plus sur le rapport qu'entretiennent les citoyens de l'Union européenne avec le sport. En moyenne, plus de 1000 personnes par pays ont répondu à une série de questions ciblées.

A relever encore que les personnes interrogées disent pratiquer un sport avant tout pour améliorer leur santé physique et mentale. Le dopage constitue pour sept citoyens de l'Union sur dix le problème majeur du sport actuel. Le sondage complet peut être téléchargé en format pdf et en français sous: http://europa.eu.int/comm/dgs/education_culture/publ/sport_fr.html

Conditions extrêmes.
Protection solaire extrême.

MicroBan 30+
Protection UVA et UVB. Norme australienne.
Protection contre le froid.

Protection solaire officielle du Swiss Olympic Team.
Disponible en pharmacies et drogueries.

Santé

«Vive l'auto-mobilité»

Cette année et pour la troisième fois, le Réseau santé et activité physique Suisse de l'Office fédéral du sport – chargé de promouvoir la santé par l'activité physique et le sport – et l'Assurance CONCORDIA, ont mis sur pied un concours récompensant des projets de mouvements originaux.

Dans la catégorie «projets d'envergure régionale», le jury a récompensé un projet qui encourage de manière durable l'activité physique dans une région de montagne axée sur le tourisme. Et c'est le projet «Vive l'auto-mobilité» mené par la commune valaisanne de Crans-Montana et cinq de ses communes avoisinantes qui a remporté le premier prix d'une valeur de 2500 francs, projet qui visait à favoriser une mobilité écologique.

Déjà choisi comme projet-pilote pour le Plan d'action environnement et santé (PEAS) lancé par l'Office fédéral de la santé publique, «Vive l'auto-mobilité» coordonne la réalisation d'une quinzaine de projets tels que la réduction du transit routier, l'aménagement des zones piétonnes, l'amélioration de l'offre des transports publics, un sentier didactique pour sensibiliser les écoliers au développement durable, etc.

Plus d'infos sous: www.hepa.ch/francais/index.php?p_id=110

Prochain numéro

bientôt**Esprit d'équipe**

Triathlon, duathlon, marathon, snowboard: les sports individuels ont la cote. Mais l'individualisme ambiant ne constitue pas la règle pour autant. Beaucoup de sportifs recherchent dans les sports d'équipe les petits plus qui manquent à une pratique en solo: la dynamique, les échanges, le partage du succès et de la défaite. En deux mots: l'esprit d'équipe.

Dans le prochain numéro, nous partirons sur les traces de ce fameux «team spirit» capable de renverser les montagnes ou de dompter les vents et les vagues. Mais comment naît-il, cet esprit? qu'est-ce qui transforme un groupe en véritable équipe? Comment s'établit la hiérarchie? Les hommes et les femmes fonctionnent-ils sur le même mode? Le projecteur sera braqué sur différentes disciplines sportives, mais aussi sur le groupe particulier que forme la classe d'éducation physique, véritable microcosme. Vous découvrirez des jeux et des exercices propres à stimuler un esprit d'équipe.

Le cahier pratique anticipe l'arrivée des beaux jours et propose un catalogue d'idées et d'exercices pour rouler – vélo et rollers inline – vers de nouveaux horizons. (vke)

«mobile» 2/04 paraît fin mars 2004.

AEES 2004

«Bouge ton corps. Muscle ta tête!»

Tel est le slogan choisi par le Conseil de l'Union Européenne et le Parlement Européen qui ont décidé de proclamer 2004 Année Européenne de l'Education par le Sport (AEES 2004).

L'objectif? Sensibiliser les citoyens européens à l'importance du sport et des valeurs qu'il véhicule. L'idée est d'apporter un soutien financier prépondérant à des projets de valeur issus des institutions sportives et scolaires au niveau local, régional, national, supranational et communautaire.

Au total, 185 projets permettront d'intégrer plus étroitement le sport dans le domaine de l'éducation. Et ce, afin de montrer que la pratique d'un sport contribue de manière générale au bon développement des personnes et qu'il procure des compétences sociales, de confiance en soi, d'esprit de compétitivité et d'équipe.

Plus d'infos sur le programme européen: <http://www.eyes-2004.info/>

Formation des maîtres de sport de Macolin

**Haute école fédérale de sport
Cycle 2004–2007**

Le prochain cycle d'étude pour maîtresses et maîtres de sport diplômés de la Haute école fédérale de sport de Macolin (HEFSM) débutera en octobre 2004. D'une durée de trois ans, les études HES en sport sont axées sur les sciences de l'éducation, les sciences du sport, une formation pratique et méthodologique ainsi qu'une formation professionnelle spécifique.

Délai d'inscription: 31 mars 2004 (remise du dossier d'inscription).

Procédure d'admission: Test d'aptitudes (examen pratique) du 24 au 26 mai 2004.

Début du cycle d'études:

- Stage pratique de deux semaines entre le test d'aptitudes et le début du cycle.
- Le cycle débutera le 11 octobre 2004.

Informations: La documentation sur les études HES en sport ainsi que le dossier d'inscription peuvent être demandés à la Haute école fédérale de sport de Macolin, secrétariat, 2532 Macolin, téléphone 032 327 62 26, office@ehsm.bfh.ch, www.ehsm.ch

Merci à nos partenaires:**rivella**

La dernière page de couverture, en couleur, est consacrée à Rivella, qui propose en outre des offres intéressantes aux membres du mobileclub.

BIOKOSMA
NATURAL COSMETICS

Biokosma propose des offres intéressantes aux membres du mobileclub.

VISTA
WELLNESS

VISTA Wellness propose des offres intéressantes aux membres du mobileclub.